



La esencia de la tributaria

El momento para aprobar esta reforma es ahora, antes de las elecciones territoriales.

Sergio Clavijo

- Compartir
- Comentar
- Guardar
- Reportar
- Portada

Por: Sergio Clavijo | 07 de marzo 2021, 01:48 a. m.

La administración Duque ha anunciado que pronto radicará en el Congreso la urgente reforma tributaria. Con ella se busca incrementar el recaudo en al menos 1,5 % del PIB, llevándolo a umbrales cercanos al promedio regional de 16 % del PIB. Esto tendría el doble beneficio de continuar en la pospandemia con apoyos sociales a estratos bajos y estabilizar la relación deuda/PIB. Es importante evitar que esa relación desborde el 70 % respecto de su nivel actual de 62 %.

Temas relacionados

- Rotaciones en el Banco de la República
- Calidad educativa en Colombia
- ¿Dónde está la inversión privada?

También se anunciaron esquemas para recortar el gasto público. Sin embargo, estos lucen difusos. Y la historia muestra que ese gasto crece al exagerado 4 % real anual, reflejando "los impajaritables tres cheques" de Minhacienda: transferencias territoriales (35 % del total), pensiones (22 %) e intereses (15 %). Al añadir los operativos (15 %), se tiene un presupuesto inflexible a la baja en 90 %.

Algo contribuiría el combatir la corrupción y la dilapidación en elefantes blancos. Pero la esencia del ajuste fiscal debe focalizarse en mayor recaudo. Existen "pereza fiscal territorial", gran evasión-elusión en firmas de menor tamaño y en hogares de clase media alta; solo 7 % de la población económicamente activa paga impuestos en Colombia, en vez del 30 % observado en países de la Oede.

El problema no está en elevar las tasas efectivas de tributación, sino en perseguir evasores. Las tasas actuales bordean el 45 % de utilidades en grandes contribuyentes (similares a las de la Oede) y 32 % en estratos altos asalariados (incluyendo el impopatrimonio).

Son especialmente evasores muchos trabajadores independientes, pymes-informales y altos estratos que usan paraísos fiscales para eso. Acuerdos de Colombia con la Oede, EE. UU. y Panamá los han venido apretando, y esos infractores arriesgan imputaciones de lavado de activos. Ojalá que la modernización de la Dian, actualmente en marcha, llegue a feliz puerto; avanza bien con apoyo del BID. Se estarían adoptando modernos sistemas digitales para luchar contra la evasión, superando así la baja efectividad del sistema Muisca.

Colombia tiene la oportunidad de incrementar su recaudo elevando la cobertura del IVA del 46 al 90 %, pero ello no significa que pueda darse el lujo de reducir su tasa del 19 % (coincidente con el promedio regional). Aunque esto implica extender la cobertura sobre la canasta básica, ese mayor costo para estratos bajos se puede técnicamente compensar, o inclusive evitar su cobro, usando tecnología digital.

También luce pertinente ampliar la cobertura del impuesto patrimonial de hogares ricos, iniciando su cobro desde \$ 1.000 millones de activos netos hasta \$ 5.000 millones a tasas de 0,25-1 %, pero sin afectar los activos de las firmas. A nivel global viene calando el impuesto corporativo del 3 % en transacciones digitales, y ya se cobra exitosamente el IVA-ICA, enfrentándose el problema de paraísos fiscales.

El momento para aprobar esta reforma tributaria es ahora, antes de las elecciones territoriales. Abogados-políticos, que ayudan a diversas campañas, siempre se oponen al mayor recaudo, pero poco han estudiado ellos la baja "frontera tributaria" que muestra hoy Colombia frente a nuestros pares de la Oede. Y, además, se tiene el inconveniente de que el grueso de esos mayores gravámenes ocurrirá solo a partir del 2022. Esperemos que esa tardanza logre compensarse con señales contundentes sobre mayor recaudo en Colombia y así evitar la pérdida del grado de inversión.

El enroque público financiero **Ecopetrol**-ISA no solucionará el problema de bajo recaudo y, más bien, exacerba los problemas de baja eficiencia pública y débil gobernanza corporativa. En cambio, la privatización de Isagén, culminada en 2016, tuvo la virtud de atraer experticia y recursos frescos internacionales que pagaron por la prima de control; todos estos objetivos ahora se estarían desechando.

- Reportar
- Portada

SERGIO CLAVIJO

MÁS DE SERGIO CLAVIJO

Rotaciones en el Banco de la República
Se han despejado las dudas que se tenían sobre riesgos de llevar allí intereses gremiales.

Calidad educativa en Colombia
Nuestro desempeño educativo continúa siendo mediocre, aún por debajo de Chile y México.

¿Dónde está la inversión privada?
Malas experiencias territoriales deben prender alarmas sobre contaminación de futura gestión de ISA.

Reformas tributaria y laboral
Es necesario concretar reformas estructurales para tener 'fuentes' adicionales de recursos públicos.

Generar empleo formal
Colombia debería asegurar que los salarios reales respondan a la productividad del talento laboral.

VER MÁS COLUMNAS

Otros opinan

Germán Vargas Lleras

Sinvergüenzas
Proyecto en Putumayo y Huila no ha podido tener un peor desarrollo.

Al cierre del Hay Festival
Hay necesidad de proveer de alimento humanístico a nuestro país.

María Isabel Rueda

Santos se salva
En su caso no hay fotos, no hay videos, no hay cheques.

Martha Senn

Descubre noticias para ti

SALUD 2021-03-07

La historia secreta de los primeros casos de covid-19 en Colombia

BOGOTÁ 2021-03-07

Con un falso bebé en coche, están robando en centros comerciales

SALUD MARZO 07 DE 2021

Masturbación: 10 beneficios para la salud que ha encontrado la ciencia

CONTENIDO PATROCINADO MARZO 07 DE 2021

Enfermedades raras pero no huérfanas

Empodera tu conocimiento

RICARDO ÁVILA 09:45 A. M.

De la crisis a la oportunidad

ALIANZA VERDE 02:10 A. M.

Los factores que agudizan la división en la Alianza Verde

LIBERALISMO 01:59 A. M.

La cruzada de los Galán por la personería del Nuevo Liberalismo

VACUNA CONTRA COVID-19 01:43 A. M.

'Este 2021 esperamos una recuperación de la demanda interna': Duque

Nuestro Mundo

COLOMBIA
INTERNACIONAL
BOGOTÁ
MEDELLÍN
CALI
BARRANQUILLA

OBRAS EN MEDELLÍN 12:44 A. M.

El hito que logró la vía que agilizará la llegada al mar de Antioquia

El puente que reemplazará al existente en Santa Fe de Antioquia ya log ...

ESTADIO METROPOLITANO 06:56 P. M.

Así reaccionan en Barranquilla a cancelación de fechas de Eliminatoria

ACCIDENTE 11:11 P. M.

Achoque en carretera del Valle del Cauca

El hecho se registró en la vía Panorama, en el kilómetro 41, entre Vij ...

POLICÍA DE BARRANQUILL 06:43 P. M.

Capturan a presuntos miembros de 'Los Costeños' en Barranquilla

POLICÍA DE BARRANQUILL 06:02 P. M.

Así se apoyaron con drones para capturar a 4 personas en Barranquilla

Horóscopo

Encuentra acá todos los signos del zodiaco. Tenemos para ti consejos de amor, finanzas y muchas cosas más.



Crucigrama

Pon a prueba tus conocimientos con el crucigrama de EL TIEMPO

